
 

Как научить ребенка одеваться? 

    Если ваш ребенок сейчас именно в таком возрасте - от двух до трех лет, - 

примите во внимание приведенные ниже советы: 

- Не нужно немедленно требовать от ребенка, чтобы он, начиная с этого момента, 

всегда одевался только сам. Но - и это очень важно! - когда он по своей доброй 

воле берется за одежду и старается надеть ее сам, ни в коем случае не мешайте ему, 

не пытайтесь сделать все за него! 

- Планируйте свое время таким образом, чтобы вы могли чувствовать себя 

спокойно, пока ребенок осваивает науку одевания. Лучше встать утром на полчаса 

раньше, чем лишить ребенка возможности вовремя овладеть новыми навыками. 

- Если же малыш не проявляет желания одеваться самостоятельно, можно 

немножко подтолкнуть его. Например, вы можете надеть ему носочки, но не до 

конца, и предложить самому подтянуть их повыше. 

- Предлагайте ему самому снимать ту одежду, которую действительно легко снять. 

    Как и любой другой навык, умение одеваться и раздеваться складывается 

постепенно, и вы поможете малышу, если будете ненавязчиво, но постоянно 

предлагать ему маленькие "уроки": самому продеть руки в рукава, одернуть не до 

конца надетое платьице и т. д. Можно играть с ребенком, устраивая соревнования: 

кто быстрее наденет носки и футболку. 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 



 

Как научить ребенка убирать свои игрушки? 

 



    Этот навык, по большому счету, не из первостепенных, но все-таки желательно, 

чтобы он уже был в "багаже" малыша, который отправляется в детский сад. 

Начинайте... играть. Да, именно играть, а не шпынять, приказывать, требовать или 

уговаривать. Играть можно в погрузчики, краны, снегоуборочные машины, 

эвакуаторы. Можно играть в сбор ягод (грибов, цветов и т. д.), подбирая с 

малышом рассыпанную по полу мелочевку. Можно соревноваться - кто быстрее 

уберет свою часть игрушек. Можно придумать еще сотню способов превратить 

уборку в удовольствие. Главное, чтобы вы всегда вели себя последовательно. 

Нельзя приучать малыша к уборке время от времени: "Вчера убирал, сегодня, так и 

быть, я сама, а завтра вообще оставим все, как есть". Если уж вы решили 

вырабатывать полезную привычку, не отказывайтесь от своего намерения. 

   Ребенок, конечно, будет играть, но постепенно привыкнет к правилу: перед сном 

(или перед обедом, перед прогулкой) игрушки отправляются на полки, в ящики и 

прочие свои "домики". 

  Он плачет, потому что слезы - единственный способ, которым ребенок может 

показать, что он БЕСПОКОИТСЯ. Попробуем найти рецепт хорошего и полезного 

для ребенка прощания. 

- Чтобы не опаздывать и иметь возможность попрощаться с ребенком, соберитесь 

на 5-10 минут раньше (больше не надо, чтобы не превращать прощание в 

самостоятельное событие дня). 

- Скажите честно ребенку, куда и зачем вы идете (только очень просто, 

например:"Я иду в магазин за покупками ", или "Я иду на работу печатать на 

компьютере"). Не бойтесь, что ребенок не поймет слов: спокойная, открытая 

интонация подскажет ему, что то место, куда идет мама, достаточно хорошее, и 

дело, которое она будет делать, - полезное и приятное. 

- Скажите точно малышу, когда вы вернетесь. Для этого не нужно говорить время 

по часам (это маленькому ребенку может быть не совсем удобно и понятно). 

Можно сказать: "Я приду, когда ты покушаешь, погуляешь, поспишь". Ребенку 

понятнее конкретные описания событий, по которым он и определит время. 

- Расскажите сыну или дочке, с кем он останется и, главное, что будет делать: "Ты 

будешь с воспитателем Симой Владимировной и другими детками. Вы покушаете, 

потом погуляете, потом поиграете, а потом будете меня вместе встречать". 

- Не сулите ребенку "призов" за то, что он вас отпускает, но если он попросит ему 

что-то принести, не отказывайте. Если же выполнить его просьбу невозможно, 

сразу скажите ему об этом. Даже если ребенок ни о чем не просит, приносите ему 

время от времени какую-нибудь маленькую приятную вещицу (печенье, конфетку, 

яблоко, тетрадку), чтобы он чувствовал, что где-то далеко от него вы о нем 

помните и готовитесь к встрече. 



Как избежать сцен и манипуляций! 

 

"Как пойти в садик и не заболеть?" 

Примерно четверть детишек реагирует на помещение в детский сад "скрытым 

сопротивлением". Попросту - начинают часто болеть. И самое распространенное 

объяснение, которое состоит в том, что дети "подхватывают" простуду друг от 

друга - лишь одна из причин. 

Но прежде всего малыши начинают болеть просто потому, что снижается 

иммунитет из-за резкой смены обстановки: другой режим, непривычная пища, 

много шума и впечатлений, переживания из-за разлуки с мамой... Наконец, очень 

часто именно перед походом в садик дети получают полный "комплект" прививок, 

что тоже негативно отражается на состоянии защитных сил организма. 

Так что, вам обязательно нужно позаботиться об укреплении здоровья малыша.  

Внимание! Не забывайте оставлять в садике полный комплект запасной одежды 

для малыша. 

Как защитить ребенка от простуд? Ну, конечно же, закалять! 

Обливаться, ходить босиком, не кутать, помнить, что, если вы мерзнете, это еще не 

означает, что ребенку тоже холодно. Для того чтобы здоровый образ жизни 

малыша был совсем уж совершенным, к водным процедурам и хождению босиком 



(и вообще отказу от перегрева!) добавьте гимнастику и, по возможности, массаж. 

Весь "оздоровительный комплекс" вы можете обсудить с детским врачом.  

Нередко трудности в адаптации к садику бывают вызваны именно тем, что ребенку 

никак не удается привыкнуть к новому распорядку дня. 

Нужно привести режим дома в соответствие с "нормативами" детского 

учреждения.  

Перемены нужно вводить в жизнь ребенка постепенно и "малыми дозами". Каждый 

день понемногу сдвигайте все дела таким образом, чтобы в конце концов 

приблизиться к садиковому режиму. 

А что же делать, если ребенок днем не спит? 

 

    Есть, конечно, дети, которые уже лет с двух не нуждаются в дневном сне, но это 

большая редкость. Как правило, хотя бы до четырех лет, а то и больше, ребенку 

нужно днем спать хотя бы час-полтора. Если привычки спать днем у него до сих 

пор не было, можно поначалу просто укладывать его в кровать и читать ему 

книжку. Пусть не спит, но хотя бы полежит. Попробуйте предложить ему какие-то 

тихие занятия: можно дать ребенку в постель любимую мягкую игрушку или 

несколько книжек, которые он любит рассматривать. Самое важное сейчас - чтобы 

малыш постепенно усвоил сам факт, что после обеда наступает тихий час и что в 

это время нужно оставаться в кровати и вести себя очень тихо. 

 

 


